



L'essentiel & plus encore

Sud Aquitaine

Le journal des élus de la MSA Sud Aquitaine

N° 19 Septembre 2017

ÉDITO



“Ce premier semestre a été marqué par l'influenza aviaire et ses conséquences sur nos élevages

et entreprises agricoles. En complément des mesures et dispositifs mis en place, je voudrais souligner les actions que vous avez menées dans vos cantons pour relayer l'information, aller au devant des situations difficiles. C'est dans de telles circonstances que nous mesurons la force et l'engagement du réseau de proximité que vous constituez, ce point d'ancrage sur les territoires ruraux qu'il nous faut préserver et défendre.

D'autres évolutions nous attendent : la LURA, la DSN (*) et le nouveau TESA, ou encore la dématérialisation du RSA. Nous avons conscience que ces évolutions peuvent susciter chez nos adhérents des inquiétudes et nous continuerons à les accompagner comme il se doit.

Je terminerai sur la démarche engagée avec la MSA Gironde, qui concerne la mutualisation de certaines de nos activités. Les travaux progressent dans un climat de confiance mutuelle, pour des premières concrétisations à la fin de cette année.

C'est un projet exigeant pour les collaborateurs des deux caisses, et je tiens à souligner le sens des responsabilités qui les caractérise et nous permet de progresser dans le sens de la performance et la qualité.

La Présidente
Chantal Gonther

(*) LURA: Liquidation Unique des Régimes Alignés

DSN: Déclaration Sociale Nominative



Assemblée générale 2017

Une nouvelle formule a présidé à l'Assemblée générale 2017 avec l'organisation de deux tables rondes: l'équipe de Direction pour les faits marquants de l'activité 2016, les présidents des comités du Conseil d'Administration pour le bilan de leurs travaux. Extraits.



Crises agricoles: des chiffres éloquentes

10.200 chefs d'exploitations bénéficiaires de plans de paiement ou report de leurs cotisations, une enveloppe de 2,8 Millions d'€ pour les prises en charge de cotisations, des chiffres qui traduisent à la fois les conséquences économiques des crises sur les actifs agricoles et la nécessaire adaptation des moyens. En complément de ces dispositifs, la MSA Sud Aquitaine s'est attachée à construire une offre de services spécifique à l'accompagnement des exploitants impactés par l'influenza aviaire, avec une cellule d'écoute dédiée et une démarche pro-active vers les éleveurs touchés par les mesures de dépeuplement.

Une augmentation sans précédent des volumes d'activité

Avec un taux de recours à la prime d'activité très élevé en comparaison avec la moyenne nationale (7500 demandes reçues en 2016), la MSA Sud Aquitaine a dû faire face à une charge de travail supérieure aux estimations. Une situation qui, ajoutée à la gestion des crises agricoles, a nécessité la mise en oeuvre de mesures exceptionnelles: entraide entre services, heures supplémentaires, moyens temporaires et réduction de l'accueil téléphonique.

Une action sanitaire et sociale axée sur les fragilités

Parmi les axes de travail du Comité d'action sanitaire et sociale, l'accompagnement des conséquences sociales et familiales des crises agricoles constitue une priorité.

A ce titre, une large campagne d'information a été lancée pour faire connaître le nouveau dispositif d'aide aux agriculteurs en situation d'épuisement professionnel: un dispositif qui permet notamment la prise en charge intégrale des frais liés à l'intervention d'un salarié sur l'exploitation. Valable uniquement en 2017, il peut être sollicité auprès d'une Assistante sociale de la MSA.

AU BILAN 2016 :

► 576 millions d'€ de prestations (-0,7 %)

► 287 millions d'€ de cotisations (-5 %)

► 4 millions d'€ d'aides d'action sanitaire et sociale

► 51.400 personnes accueillies et 9150 conseils sur RDV

► 7.361 personnes bénéficiaires d'un accompagnement social

► 111.000 appels reçus aux Centres de contacts

Les forums prévention ont la santé

Plus de 100 visiteurs à chaque forum, 7 territoires concernés sur 2 ans, les forums prévention santé séduisent leur public. Derrière ces chiffres, il faut y voir l'engagement des élus MSA et de nombreux partenaires. Le point.

Une organisation bien huilée.

«L'organisation d'un forum, c'est d'abord la constitution d'une équipe d'élus MSA», indique Corinne De Sales, animatrice de l'échelon local. «Ils ont la connaissance du territoire et des partenaires».

Choix du lieu, contacts avec les acteurs locaux, logistique, communication, organisation des stands, rien n'est laissé au hasard. «D'un forum à l'autre, nous évoluons, en nous enrichissant à la fois des expériences précédentes et des nouvelles idées de l'équipe organisatrice», précise Christelle Cassen, également animatrice de l'échelon local.

Le dernier forum a vu par exemple l'intervention de l'association France AVC ou encore une initiation à la marche nordique. «La pratique d'une activité physique régulière constitue en effet une mesure de prévention efficace contre les AVC», explique le Docteur Christian Pougel.

La recette du succès.

Les 7 forums organisés depuis 2015 ont traité de la prévention des maladies cardio-vasculaires. «On est sur une problématique de santé publique majeure, d'où l'intérêt de l'aborder par l'information et l'échange», indique Christian Pougel.

Au programme de chaque forum, la conférence débat qu'il co-anime avec un médecin spécialiste, cardiologue ou neurologue.

Et puis il y a les autres stands et ateliers où les visiteurs s'arrêtent, questionnent...

Partenaire désormais incontournable, la Croix rouge présente des démonstrations de gestes de premiers secours et d'utilisation d'un défibrillateur. Idem pour l'Asept Sud Aquitaine et ses conseils sur la nutrition ou le «bien vieillir», Présence Verte, Groupama, le don de sang et d'organes, la Fédération départementale de la gym volontaire etc...

En y rajoutant le lien et la convivialité que ces forums suscitent, on a là tous les ingrédients d'une recette de mutualisme à déguster sur d'autres territoires.



Presse locale et agricole, affichage, interviews radios, chaque action locale fait l'objet d'une large campagne d'information.

POINTS DE VUE

Neurologue au Centre Hospitalier de Pau, le Docteur Demasles intervient régulièrement sur les forums santé de la MSA : «Ces actions de prévention

sont très efficaces. Venir au contact des personnes en milieu rural, permet une proximité qui les intéresse et les implique. Elles ressortent de ces forums avec des connaissances bien intégrées. Ca m'apporte beaucoup d'échanger avec elles, c'est très enrichissant».

Maire de Cescau, Hervé Lafitte a accueilli en Juin dernier un forum sur sa commune.

«C'est très valorisant pour une commune rurale comme Cescau de 600 habitants, d'accueillir un forum de cette qualité.

Je tiens à remercier tout particulièrement les élus MSA ainsi que les médecins qui nous ont prouvé, à travers leurs brillantes interventions, que la prévention était un moyen efficace de lutter contre les AVC. C'est un sujet très important. J'encourage les élus MSA à persister dans cette démarche d'information».



Crises agricoles: des réunions d'information sur les cantons

C'est avec l'appui des services de la MSA et des animatrices de l'échelon local que les élus ont initié des réunions d'information sur l'accompagnement des crises agricoles. Retour sur celle de Mugron.

Pour cette première rencontre, une cinquantaine d'exploitants étaient réunis dans la salle du foyer à Mugron. Durant près de deux heures, Céline Castang et Delphine Decoursière, respectivement responsables du service Contentieux et de l'Action Sanitaire et Sociale, ont passé en revue les différents dispositifs et mesures d'aides aux exploitants agricoles. Sur ce territoire de Mugron, de nombreux éleveurs ont été impactés par le virus de l'influenza aviaire.

On perçoit d'ailleurs dans le public une attention marquée aux informations données.

Aides au paiement des cotisations, échéanciers, prestations sociales, dispositif d'aide au remplacement et au répit, soutien psychologique, tout est détaillé, expliqué.

Les échanges sont nombreux, témoignant de l'intérêt des participants pour cette démarche d'information, mais aussi de l'inquiétude d'une profession soumise à trop d'aléas.

Le calendrier des autres réunions fera l'objet d'une campagne d'information (mail, courrier, presse...).



Théâtre «le mariage de François»



Bien connue en Sud Aquitaine pour son théâtre proche des réalités du monde agricole, la compagnie des Oliviers est remontée sur les planches à Pouillon et Betbezer d'Armagnac avec sa pièce «Le mariage de François».

La démarche, initiée par la MSA Sud Aquitaine dans le cadre de son Action Sanitaire et Sociale, avait pour objectif d'évoquer le célibat contraint et la solitude en agriculture. Pas question toutefois de tomber dans le mélodrame: la pièce mêle avec justesse l'humour et l'émotion. Les deux soirées ont également été l'occasion de proposer un marché de producteurs locaux et une initiation aux danses gasconnes.

Une organisation magistralement menée par les équipes cantonales, avec la collaboration de nombreux partenaires: Chambre d'agriculture, Gîtes de France, Groupama, producteurs locaux, mairies des deux communes etc...

La pièce: François est éleveur et souhaite créer une famille. La logique paysanne aurait voulu qu'il se marie avec une voisine et regrouper ainsi leurs exploitations. C'est sans compter sur l'arrivée de Myriam, comédienne, venue jouer au foyer rural de son village. Peu à peu, avec du temps, ils décident de poursuivre leur chemin ensemble. Choix de vie à la campagne pour Myriam qui continuera son métier.



DSN et nouveau TESA : où en est-on ?

Passer à la DSN suppose pour un employeur, soit d'être équipé d'un logiciel de paye qui répond à des normes techniques spécifiques, soit de recourir pour ces déclarations à un comptable ou un centre de gestion. Comment font alors les «petits employeurs», qui n'ont ni logiciel de paye ni comptable ? Cette question, la MSA se l'est posée et une solution a été trouvée avec un nouveau TESA.

Un nouveau TESA au 1er Janvier 2018

Principale nouveauté : alors que le TESA actuel est réservé aux salariés occasionnels, le nouveau TESA permettra également à l'employeur de déclarer ces salariés en CDI. Par contre, seuls les employeurs qui n'ont pas plus de 20 salariés en CDI pourront l'utiliser. Une campagne d'information sera faite lors de sa mise en place.

Les Instants Santé «nouvelle formule».

«Toucher les personnes qui en ont le plus besoin», telle est la nouvelle orientation des Instants santé proposés par la MSA. «Nous ciblons les assurés qui sont sous-consommateurs de soins», a expliqué le Docteur Christian Pougel aux élus lors de l'Assemblée Générale. Des assurés identifiés à partir des bases de données de la MSA. Concrètement, il s'agit de leur proposer :

- un bilan et un entretien personnalisé avec un(e) infirmier(e). Sont ainsi abordés les besoins et préoccupations de santé (maladies cardio-vasculaires, dépistage des cancers, vaccinations, sommeil...).

Un bilan biologique (facultatif) peut être réalisé, ainsi qu'un entretien motivationnel à l'arrêt du tabac.

Une diététicienne sur place répond également aux questions liées à l'alimentation.

- une consultation chez le médecin généraliste de leur choix. A noter que l'assuré peut choisir de consulter directement son médecin sans se rendre à l'examen de santé initial.

Cette nouvelle formule se décline progressivement sur les cantons Sud Aquitains.



VIE MUTUALISTE : L'AGENDA DE LA RENTRÉE

Un certain nombre de rencontres et d'actions locales sont programmées sur les territoires d'ici la fin de l'année.

Parmi celles-ci :

- un ciné-débat «Et si on parlait de votre travail», le 19 septembre à St Palais et le 8 novembre à St Pierre du Mont (lieu à déterminer),
- un forum prévention des maladies cardio-vasculaires, le 23 septembre à Coarraze, le 29 septembre sur le pôle de St Pierre du Mont (lieu à déterminer) et le 9 décembre à Arbus.
- les réunions des comités territoriaux par pôles entre les 3 et 20 Octobre,
- des conférences santé : prévention AVC, maladie de Lyme etc...

Nous vous invitons à consulter votre Espace réservé délégués, sur www.msasudaquitaine.fr, mis à jour régulièrement de l'ensemble de ces actions et d'informations qui vous concernent.

Pour y accéder, vous devez être inscrit aux services en ligne de la MSA puis demander une habilitation à Sylvie Dussans ☎05 58 06 54 71.



Nos invités à l'AG



Pascal CORMERY, président de la Caisse Centrale de MSA, a réaffirmé son soutien pour faire valoir auprès des pouvoirs publics les conséquences graves de l'influenza aviaire sur les élevages et entreprises agricoles de nos départements.

Il a également évoqué les différents enjeux de la MSA, et notamment le développement de son périmètre d'activité avec les entreprises agro-alimentaires notamment, ainsi que la nécessaire adaptation de l'offre de services dans un environnement de plus en plus concurrentiel.



Jean-François DARTIGUES, neurologue au CHU de Bordeaux, est intervenu sur la prévention du vieillissement cérébral. L'unité de recherche qu'il dirige étudie le vieillissement cérébral et fonctionnel des personnes de plus de 65 ans, pour en distinguer les évolutions et identifier les actions préventives à mettre en oeuvre.